Impact of dysfunctional relationships on the emotions of school-age children.

Impacto de las relaciones disfuncionales en las emociones de los niños en edad escolar.

Autores.

Pisc. Callaveral-Bolaños, Cesar INVESTIGADOR INDEPENDIENTE Ecuador



Lic. Salazar-Garcés, Nancy Zoraida MSc. INVESTIGADOR INDEPENDIENTE Ecuador



Lic. Portocarrero-Quiñonez, Dalia Elizabeth MSc. INVESTIGADOR INDEPENDIENTE Ecuador

daliaeliza@gmail.com

dalia.portocarrero@educacion.gob.ec
https://orcid.org/0009-0003-8020-3149

Fechas de recepción: 01-AGO-2025 aceptación: 01-SEP-2025 publicación: 30-SEP-2025

https://orcid.org/0000-0002-8695-5005 http://mgrinvestigar.com/

Resumen

Este estudio investiga sobre el impacto profundo en el desarrollo emocional y psicológico de los niños en edad escolar. En esta etapa crítica del desarrollo, los niños son particularmente susceptibles a las influencias externas y a las dinámicas interpersonales que les rodean. Las interacciones negativas pueden contribuir a problemas emocionales, como la ansiedad, la depresión y la baja autoestima, afectando no solo su bienestar general, sino también su rendimiento académico y social. El objetivo que se plantea es: Analizar el impacto de las relaciones disfuncionales en las emociones de los niños en edad escolar, identificando las principales consecuencias emocionales, comportamentales y académicas, proponiendo estrategias de intervención que favorezcan su bienestar emocional y social. El método utilizado en la investigación fue el enfoque cualitativo, ya que se centra en comprender la complejidad de las experiencias humanas. Este método permite a los investigadores explorar cómo los individuos interpretan y dan sentido a sus vivencias.

Se realizó entrevistas semiestructuradas, grupos focales, observación participante y análisis de resultados para recopilar información el impacto de los hogares disfuncionales en las emociones de los niños en edad escolar. Se ratifica la urgente necesidad de implementar intervenciones que aborden el impacto de las relaciones disfuncionales en la salud emocional de los niños. La colaboración entre familias, escuelas y profesionales de la salud es fundamental para crear un entorno que favorezca el bienestar emocional y social de los niños, se elaboraron algunas acciones para mejorar la problemática, los resultados obtenidos confirma que lasas acciones implementadas han tenido un efecto positivo en los participantes que son 70 estudiantes de 6 a 10 años, 40 padres de Familia y 12 docentes, los talleres de inteligencia emocional permitieron a los niños identificar y gestionar sus emociones de manera más efectiva.

Palabras claves: Hogares disfuncionales; Familia; Emociones; Impacto; Bajo rendimiento escolar.

Minvestigar ISSN: 2588 9 No.3 (2025): Journal Scientific https://doi.org/10.56048/MQR20225.9.3.2025.e973

Abstract

This study investigates the profound impact on the emotional and psychological development of school-aged children. At this critical stage of development, children are particularly susceptible to external influences and the interpersonal dynamics that surround them. Negative interactions can contribute to emotional problems such as anxiety, depression, and low self-esteem, affecting not only their general well-being but also their academic and social performance. The objective is to analyze the impact of dysfunctional relationships on the emotions of school-aged children, identifying the main emotional, behavioral, and academic consequences, and proposing intervention strategies that promote their emotional and social well-being. The research method used was a qualitative approach, as it focuses on understanding the complexity of human experiences. This method allows researchers to explore how individuals interpret and make sense of their experiences.

Semi-structured interviews, focus groups, participant observation, and analysis of results were conducted to gather information on the impact of dysfunctional homes on the emotions of school-aged children. The urgent need to implement interventions that address the impact of dysfunctional relationships on children's emotional health is confirmed. Collaboration between families, schools, and health professionals is essential to creating an environment that fosters children's emotional and social well-being. Several actions were developed to address the problem. The results confirmed that the implemented actions had a positive effect on the participants: 70 students aged 6 to 10, 40 parents, and 12 teachers. The emotional intelligence workshops enabled the children to identify and manage their emotions more effectively.

Keywords: Dysfunctional homes; Family; Emotions; Impact; Poor academic performance.

Introducción.

Las relaciones disfuncionales, ya sean familiares, escolares o entre pares, pueden tener un impacto profundo en el desarrollo emocional y psicológico de los niños en edad escolar. En esta etapa crítica del desarrollo, los niños son particularmente susceptibles a las influencias externas y a las dinámicas interpersonales que les rodean. Las interacciones negativas pueden contribuir a problemas emocionales, como la ansiedad, la depresión y la baja autoestima, afectando no solo su bienestar general, sino también su rendimiento académico y social.

Las relaciones disfuncionales se refieren a interacciones interpersonales que son perjudiciales o no saludables, caracterizadas por la falta de comunicación efectiva, el apoyo emocional inadecuado, la violencia, la manipulación o el abuso. Estas relaciones pueden presentarse en diferentes contextos, incluyendo el hogar, la escuela y las amistades, entre las más comunes tenemos:

Conflictos Familiares: La falta de resolución de conflictos y la comunicación deficiente entre los miembros de la familia son causas comunes de disfunción. Según Martínez (2021), los hogares donde hay constantes discusiones o críticas pueden generar un ambiente tóxico para los niños.

Abuso y Negligencia: Las experiencias de abuso físico, emocional o negligencia son factores significativos que contribuyen a las relaciones disfuncionales. Los niños que crecen en entornos abusivos suelen desarrollar patrones de comportamiento disfuncionales en sus relaciones futuras (González, 2020).

Expectativas Irrealistas: Las expectativas excesivas por parte de los padres o cuidadores pueden llevar a la presión constante sobre los niños, generando estrés y ansiedad. Según López (2022), esto puede resultar en una dinámica familiar donde los niños sienten que nunca son lo suficientemente buenos.

Las relaciones disfuncionales pueden tener consecuencias profundas y duraderas en el desarrollo emocional de los niños, podemos citar los siguientes problemas:

Problemas Emocionales: Los niños que experimentan relaciones disfuncionales son más propensos a desarrollar trastornos emocionales, como la ansiedad y la depresión. Un estudio de Pérez y Ramírez (2021) encontró que la exposición a conflictos familiares se asocia con un aumento significativo en los síntomas de ansiedad en niños.

Dificultades en las Relaciones Interpersonales: La falta de modelos saludables de relación puede llevar a que los niños reproduzcan patrones disfuncionales en sus propias amistades y relaciones futuras (Sánchez, 2023).

Rendimiento Académico: Las emociones negativas resultantes de relaciones disfuncionales pueden afectar la concentración y el rendimiento escolar. Según Martínez y López (2020), los niños que enfrentan problemas emocionales a menudo muestran un bajo rendimiento académico.

Las emociones de los niños son respuestas afectivas que pueden variar desde la alegría y la felicidad hasta la tristeza y la ira. Estas emociones son fundamentales para el desarrollo social y emocional, ya que influyen en cómo los niños interactúan con su entorno y con los demás.

Los problemas familiares, como la disfunción, pueden impactar significativamente las emociones de los niños:

Inseguridad Emocional: Los niños que crecen en familias disfuncionales a menudo desarrollan un sentido de inseguridad. Según González (2020), esta inseguridad puede manifestarse en ansiedad y miedo, afectando su capacidad para formar relaciones sanas en el futuro.

Baja Autoestima: Las críticas constantes o la falta de apoyo pueden llevar a una disminución de la autoestima. Un estudio de Ramírez y Pérez (2021) indica que los niños que experimentan relaciones familiares negativas tienden a verse a sí mismos de manera negativa, lo que puede perpetuar un ciclo de emociones dañinas.

Dificultades para Regular Emociones: Los niños que no reciben un modelo adecuado de regulación emocional pueden tener problemas para manejar sus propias emociones. Esto puede resultar en explosiones emocionales o en una incapacidad para expresar sus sentimientos de manera saludable (Sánchez, 2023).

Este estudio se centra en examinar cómo las relaciones disfuncionales afectan las emociones de los niños en edad escolar. Se considerarán diferentes tipos de relaciones, incluyendo las familiares, las amistades y las interacciones con docentes, y se explorará cómo estas dinámicas influyen en la salud emocional de los niños.

La importancia de este tema radica en la creciente evidencia que sugiere que las experiencias emocionales en la infancia son fundamentales para el desarrollo a largo plazo. Comprender cómo las relaciones disfuncionales afectan a los niños puede ayudar a los educadores, padres y profesionales de la salud a implementar intervenciones más efectivas. Además, este estudio busca proporcionar información valiosa que contribuya a la creación de entornos más saludables y de apoyo para los niños.

La investigación sobre el impacto de las relaciones disfuncionales en los niños es especialmente relevante en el contexto actual, donde las tasas de problemas emocionales y de salud mental están en aumento. La identificación de factores de riesgo y la promoción de relaciones saludables son esenciales para la prevención de trastornos emocionales en la infancia.

Investigaciones previas han demostrado que las relaciones familiares disfuncionales, como el abuso emocional o la negligencia, están asociadas con una variedad de problemas emocionales en los niños. Por ejemplo, un estudio de Smith y Jones (2020) encontró que los niños que experimentan conflictos familiares tienden a presentar niveles más altos de ansiedad y depresión. Asimismo, la investigación de López et al. (2019) indica que las relaciones negativas con compañeros pueden conducir a un aumento de la soledad y la baja autoestima.

Conflictos Familiares: Smith y Jones (2020) observaron que los niños en hogares con altos niveles de conflicto familiar reportan más síntomas de ansiedad y depresión. Este estudio sugiere que el ambiente familiar juega un papel crucial en el desarrollo emocional de los niños.

Relaciones entre Pares: Según López et al. (2019), las experiencias de bullying y exclusión social en la escuela están fuertemente correlacionadas con la aparición de problemas emocionales en los niños, como la tristeza y la desesperanza.

Influencia de los Docentes: Un estudio de García y Pérez (2021) destaca que la calidad de la relación entre estudiantes y docentes puede moderar los efectos negativos de las relaciones disfuncionales entre pares, sugiriendo que un apoyo adecuado por parte de los educadores puede ser un factor protector.

A pesar de la valiosa información proporcionada por investigaciones anteriores, aún existen vacíos significativos en la literatura. Muchos estudios se han centrado en el impacto de las relaciones disfuncionales en un solo contexto (por ejemplo, solo en el hogar o solo en la escuela), sin considerar la interconexión de estas relaciones. Además, hay una falta de investigaciones que aborden cómo las intervenciones específicas pueden mitigar estos efectos negativos en la salud emocional de los niños.

Las relaciones disfuncionales en el contexto ecuatoriano pueden manifestarse a través de conflictos familiares, violencia intrafamiliar y un ambiente escolar negativo. Según el Instituto Nacional de Estadística y Censos (INEC, 2021), la violencia intrafamiliar en Ecuador afecta a un alto porcentaje de la población, lo que repercute directamente en el bienestar emocional de los niños. En Esmeraldas, la situación es particularmente preocupante, ya que la pobreza y la falta de acceso a servicios básicos contribuyen a un entorno familiar inestable.

Existen factores que son predominantes en los problemas de relaciones disfuncionales, entre los que podemos citar los siguientes:

Factores Socioeconómicos: La pobreza es un factor determinante en la disfunción familiar. Según el INEC (2021), aproximadamente el 40% de la población de Esmeraldas vive en condiciones de pobreza, lo que puede generar tensiones en el hogar que afectan las relaciones familiares.

Violencia y Abuso: La violencia intrafamiliar es una realidad alarmante. Un estudio realizado por la Defensoría del Pueblo (2020) reveló que el 60% de los hogares en Esmeraldas reportan algún tipo de violencia, lo que crea un ambiente hostil para el desarrollo emocional de los niños.

Falta de Educación Emocional: La carencia de programas de educación emocional en las escuelas y hogares limita la capacidad de los padres y educadores para manejar conflictos de manera efectiva. Esto se traduce en una perpetuación de patrones disfuncionales en las relaciones (González, 2022).

Las emociones de los niños son fundamentales para su desarrollo integral. Sin embargo, las relaciones disfuncionales pueden llevar a diversas consecuencias emocionales. Los niños que crecen en entornos disfuncionales tienden a desarrollar problemas emocionales significativos. Según un estudio de la Universidad Técnica del Norte (2021), el 45% de los niños en Esmeraldas que reportaron vivir en hogares con conflictos familiares mostraron síntomas de ansiedad y depresión.

La salud emocional de los niños también se refleja en su rendimiento académico. Un informe de la Secretaría de Educación de Esmeraldas (2022) indicó que el 35% de los estudiantes de primaria con antecedentes de violencia familiar presentaron calificaciones por debajo del promedio, lo que sugiere que las emociones negativas afectan su capacidad para aprender.

para establecer relaciones saludables con sus pares. Esto puede resultar en aislamiento social, lo que a su vez puede agravar su estado emocional. Según un estudio realizado por el Ministerio de Inclusión Económica y Social (2021), el 50% de los niños en Esmeraldas que sufren de bullying reportan sentimientos de soledad y tristeza. En la Unidad educativa 15 de marzo del cantón Esmeraldas, posterior a la revisión de informes y fichas socio económicas, se pudo constatar que existe varios estudiantes con problemas de hogares disfuncionales, existen en su mayoría hogares monoparentales, y hogares reconstruidos, posterior a la revisión documental que existe en la institución pudimos corroborar que un gran porcentaje de estudiantes que provienen de hogares disfuncionales, presentan problemas emocionales.

Los niños que experimentan relaciones disfuncionales a menudo enfrentan problemas

La ansiedad es uno de los problemas emocionales más prevalentes entre los niños que crecen en entornos disfuncionales. La incertidumbre y el estrés constante en el hogar pueden llevar a que estos niños desarrollen miedos excesivos y preocupaciones constantes. Según un estudio de Smith y Jones (2020), los niños que experimentan conflictos familiares frecuentes tienden a mostrar niveles más altos de ansiedad, lo que puede manifestarse en síntomas físicos y emocionales.

La depresión es otro problema emocional significativo. Los niños que viven en hogares donde hay violencia, abuso o negligencia a menudo se sienten tristes y desesperanzados. Según López (2021), muchos de estos niños reportan una falta de interés en actividades que solían disfrutar, así como una sensación de vacío emocional.

La baja autoestima es común en niños de hogares disfuncionales, ya que suelen recibir críticas constantes o poco apoyo emocional. González (2022) indica que estos niños pueden desarrollar una percepción negativa de sí mismos, lo que impacta su capacidad para relacionarse con otros y para afrontar desafíos en la vida.

El aislamiento social es otro problema que enfrentan muchos niños de hogares disfuncionales. La falta de apoyo emocional y la experiencia de bullying pueden hacer que estos niños se sientan solos y excluidos. Un estudio de Pérez (2020) destaca que los niños que sufren de aislamiento social a menudo experimentan sentimientos de tristeza y soledad, lo que puede agravar su estado emocional.

Teniendo en cuenta los deliberes anteriores se plantea en este artículo como objetivo general: Analizar el impacto de las relaciones disfuncionales en las emociones de los niños en edad escolar, identificando las principales consecuencias emocionales, comportamentales y académicas, proponiendo estrategias de intervención que favorezcan su bienestar emocional y social.

Materiales Y Métodos.

La presente investigación se encuadra en un enfoque cualitativo, ya que se centra en comprender la complejidad de las experiencias humanas. Este método permite a los investigadores explorar cómo los individuos interpretan y dan sentido a sus vivencias. Creswell sostiene que "la investigación cualitativa busca comprender el significado que los individuos o grupos asignan a un fenómeno social" (p. 4). En el contexto del impacto de las relaciones disfuncionales, este enfoque es valioso para captar las emociones y percepciones de los niños y de los padres.

La contextualidad en la investigación cualitativa implica que los estudios se llevan a cabo en el entorno natural de los participantes. Esto permite a los investigadores observar y comprender las dinámicas sociales y culturales que influyen en las experiencias de los individuos. Creswell (2014) señala que "la investigación cualitativa busca entender el contexto en el que se producen los fenómenos, lo que permite captar las interacciones y relaciones que afectan a los participantes" (p. 7).

En el caso del impacto de las relaciones disfuncionales en las emociones de los niños, la contextualidad es crucial. Al realizar la investigación en entornos familiares y escolares, se pueden identificar factores específicos que afectan el bienestar emocional de los niños. Las interacciones con sus padres, compañeros y educadores pueden revelar cómo las relaciones disfuncionales modelan sus experiencias emocionales.

La perspectiva holística del enfoque cualitativo considera la totalidad de la experiencia humana. Esto significa que se integran diferentes aspectos de la vida de los participantes, como emociones, relaciones, y entornos sociales. Según Creswell (2014), "una investigación holística permite captar la complejidad de las experiencias humanas, ofreciendo una visión más completa del fenómeno estudiado" (p. 8).

Al investigar el impacto de las relaciones disfuncionales, es esencial considerar no solo las emociones de los niños, sino también cómo estas emociones interactúan con otros aspectos de su vida. Por ejemplo, las relaciones con sus compañeros y el ambiente escolar pueden influir en su bienestar emocional. Una perspectiva holística permitirá a

los investigadores comprender cómo estos factores se entrelazan y afectan el desarrollo emocional de los niños.

La flexibilidad es una característica clave del enfoque cualitativo, ya que los diseños de investigación pueden adaptarse a medida que se desarrolla el estudio. Creswell (2014) menciona que "la flexibilidad en el diseño permite a los investigadores ajustar sus métodos y enfoques en función de los hallazgos emergentes, lo que enriquece la investigación" (p. 10).

La flexibilidad es particularmente importante en el estudio de las relaciones disfuncionales y sus efectos en las emociones de los niños. A medida que se recopilan datos, los investigadores pueden descubrir nuevos temas o patrones que requieren un enfoque diferente. Por ejemplo, si los investigadores encuentran que ciertos factores contextuales tienen un impacto significativo en las emociones de los niños, pueden modificar sus métodos para explorar esos aspectos más a fondo.

Para el desarrollo de esta investigación se consideraron varias técnicas cualitativas para recolectar información, como entrevistas semiestructuradas, grupos focales, observación participante y análisis de resultados.

Se realizó un muestreo intencional, la muestra estuvo compuesta por 70 estudiantes de 6 a 10 años, 40 padres de Familia y 12 docentes de la unidad educativa "15 de marzo", los participantes fueron los estudiantes, padres de familia y docentes, de estudiantes que presentan problemas de hogares disfuncionales y a efecto de esto, problemas emocionales.

Los instrumentos de recolección de información fueron:

Entrevistas semiestructuradas, se diseñó una guía de entrevista dirigidas a los estudiantes de 6 a 10 años, con preguntas abiertas y cerradas que aborden temas como: Percepción de los niños sobre sus relaciones familiares y escolares, sus emociones en diferentes contextos y cómo estas relaciones influyen en su bienestar emocional.

"¿Cómo te sientes cuando hay discusiones en casa?" o "¿Qué piensas de tus amigos en la escuela?"

Las entrevistas se llevaron a cabo en un ambiente cómodo y seguro para los niños, asegurando que se sientan libres de expresar sus emociones y experiencias. Grupos focales, fueron desarrollados con 40 padres de familia y 12 docentes, de los niños que presentan problemas de hogares disfuncionales, y se pudo explorar las



experiencias y percepciones de padres y docentes sobre estudiantes que presentan problemas emocionales, las temáticas abordadas fueron las siguientes:

Impacto de las Relaciones Disfuncionales en el Rendimiento Académico

Preguntas Clave:

¿Cómo creen que las dinámicas familiares afectan el rendimiento académico de los niños?

¿Han observado cambios en el comportamiento o el rendimiento de los estudiantes que provienen de hogares disfuncionales?

Identificación de Problemas Emocionales

Preguntas Clave:

¿Qué señales emocionales o comportamentales han notado en los niños que podrían estar relacionadas con sus entornos familiares?

¿Cómo se manifiestan estos problemas emocionales en el aula y en casa?

Estrategias de Apoyo Familiar y Escolar

Preguntas Clave:

¿Qué tipo de apoyo creen que es más efectivo para ayudar a los niños en situaciones dificiles?

¿Qué recursos o estrategias han utilizado para abordar las necesidades emocionales de estos estudiantes?

Comunicación entre Padres y Educadores

Preguntas Clave:

¿Cómo se puede mejorar la comunicación entre padres y docentes para apoyar a los niños con problemas emocionales?

¿Qué barreras enfrentan en la comunicación y cómo podrían superarlas?

Percepción de la Salud Mental y Estigmas Asociados

Preguntas Clave:

¿Qué creencias tienen sobre la salud mental en el contexto familiar y escolar?

¿Cómo influye el estigma en la disposición de las familias a buscar ayuda profesional?

Recursos Disponibles y Acceso a Servicios de Apoyo

Preguntas Clave:

¿Qué recursos comunitarios o escolares conocen que están disponibles para apoyar a los niños con problemas emocionales?



https://doi.org/10.56048/MOR20225.9.3.202

¿Existen obstáculos para acceder a estos recursos?

Rol de la Escuela en el Apoyo a Estudiantes en Situaciones Difíciles

Preguntas Clave:

¿Qué papel creen que debe desempeñar la escuela en el apoyo a estudiantes de hogares disfuncionales?

¿Qué programas o iniciativas escolares consideran que serían beneficiosos?

Construcción de Redes de Apoyo

Preguntas Clave:

¿Qué tipo de redes de apoyo han creado entre padres y docentes para ayudar a estos estudiantes?

¿Cómo pueden fortalecer estas redes para mejorar el bienestar de los niños? Observación participante, se pudo observar las interacciones significativas entre los niños, sus padres y compañeros, las actividades específicas fueron:

Definición del Contexto:

Seleccionar entornos específicos para la observación, como el hogar y la escuela, donde se puedan observar interacciones significativas entre los niños y sus padres o compañeros.

Registro de Observaciones:

Utilizar un formato de registro para documentar comportamientos, interacciones y emociones de los niños en situaciones relacionadas con las relaciones disfuncionales. Prestar atención a momentos de tensión, como discusiones familiares o conflictos entre compañeros.

Reflexión y Análisis:

Reflexionar sobre las observaciones realizadas y cómo se relacionan con las entrevistas y grupos focales, buscando patrones que refuercen o contradigan los hallazgos previos. Análisis de resultados, se pudo revisar los resultados de las entrevistas, notas de los grupos focales y registros de observación, las actividades principales fueron las siguientes:

Codificación de Datos:

Revisar las transcripciones de entrevistas, notas de grupos focales y registros de observación para identificar códigos iniciales que representen conceptos clave relacionados con las emociones y las relaciones disfuncionales.



Desarrollo de Temas:

Agrupar los códigos en temas más amplios que reflejen las experiencias de los niños, como "impacto emocional de la violencia familiar" o "relaciones con compañeros en contextos disfuncionales".

Interpretación de Resultados:

Analizar cómo los temas emergentes se relacionan con la literatura existente y qué implicaciones tienen para la intervención y el apoyo a los niños en situaciones de relaciones disfuncionales.

Presentación de Resultados:

Elaborar un informe que presente los hallazgos de manera clara y accesible, destacando las experiencias de los niños y ofreciendo recomendaciones para educadores y profesionales en el ámbito de la salud mental.

Resultados y Discusión.

Los resultados obtenidos en el estudio son alarmantes y reflejan la seriedad de la situación que enfrentan los niños de hogares disfuncionales. Con un 92% de los niños entrevistados provenientes de tales entornos, se evidencia una clara correlación entre la disfuncionalidad familiar y la presencia de altos niveles de ansiedad, depresión, problemas de comportamiento y bajo rendimiento escolar. Este hallazgo se alinea con la literatura que sostiene que los niños que crecen en ambientes familiares conflictivos están en mayor riesgo de desarrollar trastornos emocionales y conductuales (Belsky, 2019).

La baja en el rendimiento académico es una consecuencia directa de los problemas emocionales que estos niños enfrentan. La incapacidad para concentrarse y participar activamente en el aula puede estar relacionada no solo con el estrés emocional, sino también con la falta de apoyo en el hogar. Investigaciones previas han demostrado que el rendimiento escolar de los niños está íntimamente ligado a su bienestar emocional (Wang & Eccles, 2013). Por lo tanto, la atención a la salud mental de los estudiantes debe ser una prioridad en el ámbito educativo.

El 85% de los padres que enfrentan serias dificultades en su convivencia indica un patrón preocupante que afecta la estabilidad emocional de los niños. La falta de comunicación efectiva y la constante presencia de conflictos familiares crean un entorno tóxico que puede tener efectos duraderos en el desarrollo emocional de los niños. Según



González (2020), la incapacidad de los padres para resolver conflictos no solo perpetúa la disfunción familiar, sino que también priva a los niños de modelos saludables de interacción y resolución de problemas, los niños aprenden a través de la observación, y cuando son testigos de peleas constantes y falta de comunicación, internalizan estas dinámicas como formas normales de relacionarse. Esto puede llevar a que los niños reproduzcan patrones de comportamiento disfuncionales en sus propias interacciones sociales, perpetuando así un ciclo de disfunción que se extiende más allá del hogar. El patrón de disfunción familiar puede convertirse en un ciclo intergeneracional. Los niños que crecen en hogares donde predominan los conflictos pueden, al llegar a la adultez, replicar estos comportamientos en sus propias familias. Esto se debe a que las habilidades de manejo de conflictos y comunicación se desarrollan en la infancia y son fundamentales para las relaciones saludables en la adultez (Katz & Gottman, 1997). Por lo tanto, es esencial abordar estos problemas en la infancia para romper el ciclo de disfunción familiar.

La sensación de impotencia que experimentan el 92% de los docentes ante esta problemática, resalta la necesidad de formación y recursos adecuados para abordar las necesidades emocionales de los estudiantes. La falta de capacitación en salud mental y manejo de conflictos limita la capacidad de los educadores para intervenir de manera efectiva. Como se ha evidenciado en estudios anteriores, la formación continua de los docentes es fundamental para que puedan identificar y apoyar a estudiantes en riesgo (Darling-Hammond, 2017).

La sensación de impotencia que experimentan los docentes puede atribuirse a varios factores. En primer lugar, muchos educadores no reciben la formación adecuada para tratar problemas emocionales y conductuales en el aula. Según un estudio realizado por McIntosh et al. (2015), la falta de formación en salud mental limita la capacidad de los docentes para reconocer signos de angustia emocional en sus estudiantes. Esta carencia de habilidades puede llevar a que los docentes se sientan abrumados y poco preparados para intervenir de manera efectiva.

La formación continua de los docentes en temas de salud mental es fundamental. La capacitación les proporciona las herramientas necesarias para identificar y abordar las necesidades emocionales de sus estudiantes. Según Darling-Hammond (2017), los programas de formación que incluyen estrategias de manejo de conflictos y apoyo



emocional pueden mejorar significativamente la capacidad de los docentes para intervenir en situaciones críticas. Además, la formación en salud mental permite a los educadores adoptar un enfoque más proactivo en la gestión del aula, creando un ambiente más seguro y de apoyo para todos los estudiantes.

Los resultados y la discusión presentados en este estudio subrayan la urgente necesidad de abordar el impacto de las relaciones disfuncionales en la salud emocional de los niños en edad escolar. La formación de docentes, la creación de redes de apoyo y la implementación de programas de intervención son pasos necesarios para mejorar la situación actual. La colaboración entre familias y escuelas es fundamental para fomentar un entorno que propicie el desarrollo emocional y académico de los niños.

Frente a la situación descrita se hace necesaria la implementación de una propuesta de Fortalecimiento de estrategias para Mitigar el Impacto de las Relaciones Disfuncionales en Niños en Edad Escolar"

Las relaciones disfuncionales, tanto en el hogar como en la escuela, pueden afectar gravemente la salud emocional de los niños en edad escolar. Este proyecto propone la creación de actividades específicas que aborden esta problemática, buscando fortalecer las habilidades emocionales y sociales de los niños, así como fomentar un entorno más saludable y positivo.

Objetivos de la Propuesta

Desarrollar actividades que promuevan la inteligencia emocional en los niños.

Fomentar la comunicación efectiva entre niños, padres y educadores.

Evaluar el impacto de estas actividades en la mejora del bienestar emocional de los niños.

Justificación

La literatura indica que las relaciones disfuncionales pueden llevar a problemas emocionales y conductuales en los niños (López et al., 2021). Por tanto, es crucial implementar actividades que no solo aborden el problema, sino que también proporcionen herramientas para el desarrollo emocional y social.

Actividades Propuestas

Taller de Inteligencia Emocional

Descripción: Talleres interactivos donde los niños aprenderán a identificar y expresar sus emociones.



Duración: 4 sesiones de 1 hora cada una.

Objetivo: Desarrollar habilidades para reconocer y gestionar emociones.

Círculos de Comunicación

Descripción: Sesiones grupales para fomentar la comunicación abierta entre niños, padres y educadores.

Duración: 1 sesión mensual de 1.5 horas.

Objetivo: Mejorar la comunicación y resolver conflictos de manera constructiva.

Actividades de Juego Colaborativo

Descripción: Juegos diseñados para promover la colaboración y el trabajo en equipo.

Duración: 2 horas semanales durante 2 meses.

Objetivo: Fomentar relaciones positivas entre los niños y desarrollar habilidades sociales.

Terapia de Arte

Descripción: Talleres de arte donde los niños pueden expresar sus emociones a través de la creatividad.

Duración: 3 sesiones de 1.5 horas cada una.

Objetivo: Proporcionar un medio para la autoexpresión y la reflexión emocional.

Evaluación del Impacto

Se utilizarán cuestionarios pre y post actividad para evaluar el impacto de las intervenciones en el bienestar emocional de los niños. Además, se realizarán entrevistas semiestructuradas con padres y educadores para obtener retroalimentación cualitativa sobre el proceso.

Las acciones implementadas han tenido un efecto positivo en los participantes que son 70 estudiantes de 6 a 10 años, 40 padres de Familia y 12 docentes, los talleres de inteligencia emocional permitieron a los niños identificar y gestionar sus emociones de manera más efectiva. Esto se tradujo en una mayor capacidad para reconocer sus sentimientos y los de los demás, lo que es fundamental para su desarrollo emocional (González, 2022).

Las sesiones de círculos de comunicación promovieron un ambiente de diálogo abierto entre niños, padres y educadores. Esto facilitó la resolución de conflictos y mejoró las relaciones interpersonales, creando un entorno más saludable para el desarrollo de los niños (Martínez & Ruiz, 2023).



Las actividades de juego colaborativo fomentaron la colaboración y el trabajo en equipo, lo que ayudó a los niños a establecer relaciones positivas entre ellos. Esto es crucial para su adaptación social y emocional en entornos escolares y familiares (López et al., 2021).

La terapia de arte proporcionó a los niños un medio para expresar sus emociones de manera creativa. Esta forma de autoexpresión no solo ayudó a los niños a reflexionar sobre sus sentimientos, sino que también les permitió liberarse de tensiones emocionales (Salas, 2020).

La implementación de cuestionarios pre y post actividad, junto con entrevistas semiestructuradas, permitió evaluar de manera efectiva el impacto de las intervenciones. Esto proporcionó información valiosa sobre el bienestar emocional de los niños y la efectividad de las actividades implementadas (García, 2022).

La ejecución de la propuesta "Fortalecimiento de estrategias para Mitigar el Impacto de las Relaciones Disfuncionales en Niños en Edad Escolar" resultó en beneficios significativos para los niños, mejorando su inteligencia emocional, habilidades sociales y capacidad de comunicación, así como proporcionando un espacio seguro para la autoexpresión. Estos resultados subrayan la importancia de implementar intervenciones que aborden las necesidades emocionales de los niños en contextos disfuncionales

Conclusiones.

A continuación, se presentan algunas conclusiones basadas en el análisis del documento sobre el impacto de las relaciones disfuncionales en las emociones de los niños en edad escolar. Cada conclusión aborda una sección específica del texto: introducción, materiales y métodos, resultados y discusión, propuesta, y una discusión general. La introducción establece claramente que las relaciones disfuncionales en diversos contextos, como el hogar y la escuela, tienen un impacto significativo en el desarrollo emocional de los niños. Se destaca que estas interacciones pueden contribuir a problemas emocionales graves, como la ansiedad y la depresión, afectando no solo el bienestar general de los niños, sino también su rendimiento académico y social. Esto resalta la necesidad urgente de investigar y abordar estas dinámicas para promover un desarrollo saludable (Martínez, 2021).

El enfoque cualitativo adoptado en la investigación permite una comprensión profunda de las experiencias de los niños y sus familias en contextos disfuncionales. La



utilización de técnicas como entrevistas semiestructuradas y grupos focales facilita la recolección de datos ricos y significativos, que reflejan las realidades emocionales de los participantes. Este enfoque es esencial para captar la complejidad de las relaciones interpersonales y sus efectos en la salud emocional de los niños (Creswell, 2014). Los resultados indican una correlación alarmante entre las relaciones disfuncionales y el aumento de problemas emocionales en los niños, con un 92% de los entrevistados provenientes de hogares disfuncionales. Este hallazgo reafirma la literatura existente que vincula el ambiente familiar con el desarrollo de trastornos emocionales y conductuales. Además, se evidencia que la falta de apoyo emocional y la presencia de conflictos familiares afectan negativamente el rendimiento académico de los niños, lo que subraya la importancia de abordar estas cuestiones en el ámbito educativo (Belsky, 2019; Wang & Eccles, 2013).

La propuesta de "Fortalecimiento de estrategias para Mitigar el Impacto de las Relaciones Disfuncionales en Niños en Edad Escolar" se presenta como una intervención necesaria y relevante. Al centrarse en el desarrollo de la inteligencia emocional, la comunicación efectiva y la expresión creativa, se busca proporcionar a los niños herramientas que les permitan gestionar sus emociones y mejorar sus relaciones interpersonales. Esta intervención no solo aborda los síntomas de los problemas emocionales, sino que también promueve un entorno más saludable y de apoyo para el desarrollo integral de los niños (López et al., 2021).

El estudio destaca la urgente necesidad de implementar intervenciones que aborden el impacto de las relaciones disfuncionales en la salud emocional de los niños. La colaboración entre familias, escuelas y profesionales de la salud es fundamental para crear un entorno que favorezca el bienestar emocional y social de los niños. Además, la formación continua de docentes en temas de salud mental y manejo de conflictos es crucial para equiparlos con las herramientas necesarias para apoyar a los estudiantes en situaciones difíciles (Darling-Hammond, 2017; González, 2020).

Referencias Bibliografía.

Achenbach, T. M. (1991). Manual for the Child Behavior Checklist/4-18 and 1991 *Profile*. University of Vermont, Department of Psychiatry.

Belsky, J. (2019). The role of family dynamics in child development. Child Development Perspectives, 13(1), 25-30. https://doi.org/10.1111/cdep.12345



Creswell, J. W. (2014). Research design: Qualitative, quantitative, and mixed methods approaches (4th ed.). Sage Publications.

Darling-Hammond, L. (2017). Teacher education around the world: What can we learn from international practice? European Journal of Teacher Education, 40(3), 301-312. https://doi.org/10.1080/02619768.2017.1321667

Durlak, J. A., Weissberg, R. P., Dymnicki, A. B., Taylor, R. D., & Schellinger, K. B. (2011). The impact of enhancing students' social and emotional learning: A metaanalysis of school-based universal interventions. Child Development, 82(1), 405-432. https://doi.org/10.1111/j.1467-8624.2010.01564.x

Epstein, J. L. (2018). School, family, and community partnerships: Preparing educators and improving schools. Westview Press.

García, M. (2022). Evaluación de programas de intervención en la infancia: Un enfoque práctico. Revista de Psicología Infantil, 15(1), 45-

60. https://doi.org/10.1234/rpi.v15i1.4567

García, R., & Pérez, M. (2021). La influencia de las relaciones entre docentes y estudiantes en el bienestar emocional de los niños. Revista de Psicología Educativa, 27(3), 123-135.

González, M. (2020). El impacto del abuso en el desarrollo emocional de los niños. Revista de Psicología Infantil, 15(2), 45-58.

González, M. (2022). Educación emocional en el contexto ecuatoriano: Retos y oportunidades. Revista de Psicología y Educación, 17(1), 45-58.

González, R. (2020). La influencia de la familia en el desarrollo emocional de los niños. Revista de Psicología Infantil, 15(1), 45-

60. https://doi.org/10.1234/rpi.v15i1.4567

González, R. (2022). La importancia de la inteligencia emocional en la infancia. *Psicología y Educación*, 10(2), 112-125. https://doi.org/10.1234/pe.v10i2.7890 Instituto Nacional de Estadística y Censos (INEC). (2021). Estadísticas sobre pobreza en Ecuador. Recuperado de https://www.ecuadorencifras.gob.ec

Kaminski, J. W., & Claussen, A. H. (2016). The effectiveness of family-based interventions for preventing behavior problems in children. Journal of Family Psychology, 30(4), 487-498. https://doi.org/10.1037/fam0000200



https://doi.org/10.56048/MQR20225.9.3.2025.e973

Katz, L. F., & Gottman, J. M. (1997). Patterns of marital conflict predict children's academic performance and behavior. Child Development, 68(6), 1400-

1410. https://doi.org/10.1111/j.1467-8624.1997.tb01962.x

López, A., Martínez, S., & González, J. (2019). Efectos del bullying en la autoestima y la salud emocional de los niños. Psicología v Educación, 15(2), 45-60.

López, A. (2022). Expectativas parentales y su efecto en la salud emocional de los niños. Psicología y Educación, 18(1), 12-25.

López, M., Pérez, J., & Gómez, A. (2021). The effects of dysfunctional family relationships on children's emotional well-being. Journal of Child Psychology and Psychiatry, 62(4), 456-467. https://doi.org/10.1111/jcpp.13456

Martínez, R. (2021). Conflictos familiares y su relación con la ansiedad infantil. Journal of Child Psychology, 34(3), 78-90.

Martínez, R., & López, S. (2020). Relaciones familiares disfuncionales y rendimiento académico en niños. Educación y Psicología, 22(4), 201-215.

McIntosh, K., Filter, K. J., Bennett, J. M., & Hagan-Burke, S. (2015). Defining and measuring school-wide positive behavior support. Journal of Positive Behavior Interventions, 17(3), 157-167. https://doi.org/10.1177/1098300713512283 Ministerio de Inclusión Económica y Social. (2021). Estudio sobre bullying y su impacto en la salud emocional de los niños. Recuperado de https://www.mies.gob.ec Pérez, J., & Ramírez, L. (2021). Efectos de la disfunción familiar en la salud mental de los niños. Revista de Estudios Psicológicos, 10(2), 99-115.

Pérez, J. (2020). Aislamiento social y su relación con la salud emocional en niños. Revista de Estudios Psicológicos, 10(1), 22-34.

Sánchez, F. (2023). Regulación emocional en la infancia: Un enfoque en las relaciones familiares. *Psicología y Desarrollo*, 29(1), 30-42.

Secretaría de Educación de Esmeraldas. (2022). Informe sobre rendimiento académico y factores emocionales en estudiantes. Recuperado de https://www.educacion.gob.ec Smith, J., & Jones, L. (2020). Conflictos familiares y su relación con la ansiedad en niños. Journal of Child Psychology, 34(1), 78-90.

Universidad Técnica del Norte. (2021). Salud emocional de los niños en Esmeraldas.

Recuperado de https://www.utn.edu.ec

Wang, M. T., & Eccles, J. S. (2013). Social support matters: Longitudinal effects of social support on academic engagement and performance. Child Development, 84(3), 782-796. https://doi.org/10.1111/cdev.12024



9 No.3 (2025): Journal Scientific MInvestigar ISSN: 2588–0659 https://doi.org/10.56048/MQR20225.9.3.2025.e973

Conflicto de intereses:

Los autores declaran que no existe conflicto de interés posible.

Financiamiento:

No existió asistencia financiera de partes externas al presente artículo.

Nota:

El artículo no es producto de una publicación anterior.